
2015 年 1 月 12 日 
討論文件 
 

立法會資訊科技及廣播委員會 
 

檢討人對人促銷電話的規管 
 
 

目的 
 
  此文件旨在向委員彙報當局就規管人對人推銷電話的檢討，

以及建議的未來路向。 
 
 
背景 
 
2.  《非應邀電子訊息條例》（第 593 條）（「條例」）於 2007 年

12 月全面生效。《條例》規管發送商業電子訊息，包括預錄電話訊息、

短訊、傳真、電郵等。 
 
3.   香港大部分的商業機構屬於中小型企業，他們依賴電子通訊

作為市場推廣工具。為免影響正常電子促銷活動的發展，尤其是中小

企的促銷活動，當局在制定《條例》時，並未將人對人促銷電話列入

規管範圍內。 
 
 
自行規管計劃 
 
4.   然而，有市民認爲人對人促銷電話在某些情況下構成滋擾。

為了盡量減少促銷電話對公眾造成的滋擾，政府當局自 2010 年年底

起，積極鼓勵打出大部分人對人促銷電話的行業（即金融、保險、電

訊及促銷中心）1商會訂立及公佈其《人對人促銷電話實務守則》(《業

界守則》)，推動業界在使用人對人促銷電話市場推廣時採用業界守

則中建議的最佳做法。業界守則中建議的最佳做法涵蓋致電時間、電

話促銷者需表明身份及遵從取消接收促銷電話要求等等。自 2011 年

6 月起，四個業界商會均已參與有關人對人促銷電話的自行規管計

劃，其成員所打出的人對人促銷電話均受到《業界守則》所規管。當

1 根據前電訊管理局在 2008 年及 2009 年進行的調查，超過 90%的人對人促銷電話由這些行業

打出。 
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局一直與有關行業商會保持緊密聯繋，以加深了解業界守則的應用及

有關行業的發展。 
 
5.  最近，金融界改善了其業界守則，要求電話促銷者應主動向

接電者提供其姓名及公司的正式電話，並規定如需向接電者索取更多

資料或安排會面時應採取的做法，務求讓接電者能核實電話促銷者的

身份。 
 
 
與人對人促銷電話有關的最新投訴及查詢數字 
 
6.  商務及經濟發展局及通訊事務管理局辦公室近年接獲有關人

對人促銷電話的整體查詢及投訴數字有下降趨勢，在 2012、2013 及

2014 年的整體查詢及投訴數字分別為 2 010 宗、1 693 宗及 1 215 宗， 
其中查詢佔大多數。我們相信此下降趨勢一定程度上反映業界守則的

影響。 
 
 
人對人促銷電話的規管 
 
7.  社會上一直有討論是否有需要在現行的自行規管安排以外，

加強現行的制度（例如透過立法）。亦有建議設立從事涉及撥打人對

人促銷電話業務的公司的登記制度，或為推銷活動分配特定字頭的電

話號碼。 
 
8.  人對人促銷電話是一個複雜的議題，當中牽涉個人資料的使

用、促銷電話可能構成的滋擾、限制合法營銷活動及資訊的自由流通

等問題。當局對加強規管人對人促銷電話的建議維持開放的態度。不

過，市民應明白改變現行的制度，包括加強規管措施，可能會影響以

萬計進行合法推銷活動人士的就業及生計 2，以及眾多企業(尤其是中

小企)透過相關合法推銷活動而促成的商業交易。我們亦須探討該些

規管措施的成效。因此，在探討任何有關規管人對人促銷電話的未來

方向時，必須慎重及透徹地考慮有關因素，並應採用一套慎重及相稱

的方法。 
 
9.  據我們理解，不同地區處理人對人促銷電話的方法各異。部

分地區未有規管人對人促銷電話並交由市場導向，部分則設立拒收電

                                                      
2  根據前電訊管理局在 2008 年及 2009 年進行的調查，有約二萬人從事有關撥打人對人促銷

 電話的工作。 
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話登記冊。在該些規管人對人促銷電話的地區中，有關的涵蓋範圍及

執行機構亦有所不同。這顯示在有人對人促銷電話的立法框架的情況

下，規管制度應以該地區的特定情況而定。 
 
10.  我們明白現時社會上就加強規管人對人促銷電話的討論。基

於議題涉及以上提及的複雜性，我們認爲有需要在決定未來路向前進

行一項全面的實況勘測。我們即將委託顧問進行一項調查（「調查」），

搜集公眾、商界及業界對規管人對人促銷電話的意見以及業界的就業

及業務情況。當局亦會藉此機會搜集有關其他地區針對人對人促銷電

話的最新規管措施（如有）。 
 
 
未來路向 
 
11.  有關調查預計會在 2015 年上半年完成。當局會因應調查的結

過，慎重考慮未來的路向，包括是否就規管人對人促銷電話及規管的

特定制度（如認爲需要）進行諮詢。 
 
12.  與此同時，當局會繼續密切留意自行規管計劃的實施，並與

行業商會緊密聯繋 。 
 
 
總結 
 
13.  我們歡迎委員就以上人對人促銷電話的規管的檢討及建議的

未來路向提出意見及建議。 
 
 
商務及經濟發展局 
通訊及科技科 
2015 年 1 月 




